



Mi Universidad

Ensayo

López Méndez Breici del Rocio

Parcial I

Antropología Medica II

Dr. Jiménez Ruiz Sergio

Medicina Humana

Segundo semestre grupo B

En el siguiente trabajo se hablara un poco sobre el origen de la antropología médica, esto en base a la relación que se ha podido descubrir que tenían nuestros antepasados con la antropología médica, y de cómo los antropólogos han llegado a la conclusión de que las figurillas de barro que persisten hasta la fecha de los imperios indios de diferentes regiones representando a varios dioses pueden llegar a representar alguna enfermedad, también sobre el nacimiento de la antropología médica, del enfoque que esta tiene y se mencionaran algunos fundadores de la antropología medica entre otras cosas, se tomara un tema muy relacionado con el primero el cual hablara del concepto mágico-religioso de la medicina en América prehispánica y por último se describirá la importancia de la antropología en la carrera de medicina. Iniciaremos con una pregunta que será muy necesaria para comprender todo este proceso. ¿Qué es la antropología medica? “La antropología medica es una subdisciplina que entiende la salud en el ámbito cultural, comprende el trinomio salud-enfermedad-atención, y estudia las dimensiones biológicas, culturales y sociales que determinan el modo en que las personas entienden, viven la salud y sus problemas de salud” (Díaz. B, Aguilar. T, Linares. M, 2015). Como bien se mencionó con anterioridad la antropología medica estudia la dimensión cultural de las poblaciones, la cultura está muy arraigada a los patrimonios que nos han dejado los antepasados, una de estas cosas es la medicina y aunque suene muy increíble que hace mucho tiempo las personas conocían del tema esto es algo muy cierto, aunque la tecnología no era la misma, trataron de tener un método de curación el cual hasta hoy en día se mantiene y es la medicina tradicional, saber todo esto ha sido posible gracias a las investigaciones históricas la cual nos llega a confirmar la presencia de algunas enfermedades en la época prehispánica y las relaciona con el poder sobrenatural (de los dioses) y en las prácticas médicas. La investigación histórica y la relación con las enfermedades mediante las figuras prehispánicas habla sobre el dios Tláloc el gran dios de la lluvia, deidad de los cerros, del agua y de la fertilidad en la cultura Náhuatl, este dios se relacionaba con la ascitis; la ascitis es una enfermedad en donde se acumula liquido en el abdomen, dentro de la cavidad peritoneal. También se habla del empacho que es una enfermedad filial, en donde Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado realizaron una investigación sobre esta enfermedad filial, en su investigación dieron a conocer los tratamientos del empacho y también dieron a conocer que mayormente los rituales para curar el empacho lo realiza la persona mayor de edad de las familias o una persona que sea de procedencia indígena, también cabe recalcar que las representaciones de las enfermedades se dan dependiendo a las representaciones sociales

de la enfermedad y a la investigación social, que gracias a esta última se pueden dimensionar las enfermedades. Como segundo punto se encuentra el nacimiento de la antropología el cual se dice que debe de tener un enfoque cultural para poder comprender a las poblaciones indígenas. En el ámbito de medicina, se sabe que algunos fundadores de la antropología médica fueron Eduardo Taylor proveniente de Inglaterra, Francisco Boas de Estados Unidos de América del Norte y Manuel Gamio en México. Manuel Gamio es conocido actualmente como el padre de la antropología medica en el país mexicano por sus grandes obras que llegó a publicar, además de estos antropólogos se sumaron muchos más a las investigaciones de la antropología medica y muchos se enfocaban en las culturas, y en la magia que las regiones indígenas practicaban, llegaron a publicar muchas literaturas de las cuales muchas nos explican los temas de las religiones, la magia, los usos y costumbres que se practican en las comunidades indígenas, y todas las literaturas con una forma de expresión diferente pero llegando al mismo enfoque cultural. Relacionado a lo anteriormente mencionado se encuentra la concepción mágico-religiosa de la medicina pero enfocada a américa Prehispánica, esta puede considerarse como el génesis de la medicina en México, el cual actualmente se sigue practicando en diferentes lugares expresándose a través de los mitos y creencias demostrando una continuidad histórica, y una gran fuerza vital. Cabe mencionar que anteriormente la teología prehispánica era panteísta y politeísta, en el cual en la teología politeísta al creer en muchos dioses también se creía en un “mundo de los dioses” (Itanan Pachal). En la religión Maya los cosmos maya era representada por cinco arboles sagrados y las divinidades que podían conectar al cielo y a la tierra, el imperio Inca proveniente de Perú tenían una ideología geocentrista, en donde decían que la tierra era el centro del universo y el sol era la máxima divinidad. Muchas regiones indígenas tendían a relacionar las enfermedades con el calor y el frio, se decía que las enfermedades calientes se manifestaban por una posesión de seres celestes y una enfermedad fría era por la posesión de seres del inframundo. Con todo esto podemos llegar a la conclusión que la antropología aplicada en la carrera de medicina es muy importante ya que nos ayuda a comprender más allá de la enseñanza tradicional que se tiene dada al médico, ayuda a poder tener una visión un poco más amplia hacía lo qué sucede en alguna comunidad indígena o un pueblo lejano de las ciudades, también ayuda a implementar soluciones a muchos problemas de salud pública en muchas comunidades y alienta al médico a poder ser un médico apasionado, responsable y

comprometido con la medicina, que busca una manera mediante la cual pueda satisfacer las necesidades de salud de la sociedad.

Bibliografía:

Díaz Bernal, Zoe, Aguilar Guerra, Tania, & Linares Martín, Xiomara. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. *Revista Cubana de Salud Pública*, 41(4) Recuperado en 11 de marzo de 2024, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009&lng=es&tlng=es.

Tema 1: Origen de la antropología medica

Espinosa Lagaña, F.E.L. (2009). Historia, Medicina y antropología. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 233-235. <https://www.mediagraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Tema 2: Nace la antropología

Gonzalo Beltrán, E. G. B. Nace la antropología. Recuperado el 12 de marzo del 2024.

Tema 3: Concepto mágico- religioso de la medicina en la América Prehispánica.

Velarde, O. F. V. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Scielo. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Tema 4: Importancia de la antropología en la carrera de medicina.

Querts Méndez , Odalis, Orozco Hecheverria, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis & Caballero Herrera, Marcellys Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 12 de marzo del 2024, de <https://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci-arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tlng=es>.